# **BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO**

# BIBLIA Y TEOLOGÍA

ALONSO SCHÖKEL, L. - ZURRO, E., «Mis fuentes están en ti». Estudios bíblicos de literatura española. Universidad Pontificia Comillas, Madrid 1998, 335 pp., 3.000

Probablemente es ésta la última obra de Luis Alonso Schökel, muerto a mediados de 1998, y resulta interesante que una sus dos grandes aficiones, la Biblia y la literatura (prescindiendo en este contexto de su otra gran afición: la música). El libro recoge once artículos de Alonso, publicados anteriormente en diversas revistas difícilmente asequibles, y uno de Eduardo Zurro, al que Alonso siempre alababa por su espléndida traducción de Ezequiel para la Nueva Biblia Española. Los títulos son: «Pero López de Ayala y el libro de Job», «Las epístolas de Job de A. Enríquez Gómez», «La traducción de Job del conde de Rebolledo», «La Biblia de Alfonso el Sabio», «Fray Alonso de Cabrera, intérprete de la Escritura», «Alonso de Cabrera y el Cantar de los Cantares», «Una nota hermenéutica de Quevedo», «Notas literarias al Eclesiastés (Qohelet)», «Poesía bíblica de Unamuno», «Traducciones rítmicas de Salmos», «Hebreo + español. Notas de semántica comparada». El artículo de E. Zurro trata el interesante tema de «El Cantar de los Cantares en la lírica española». - J. L. SICRE.

COSTACURTA, B., Con la cítara y con la honda. La subida de David hacia el trono. Desclée de Brouwer, Bilbao 1998, 255 pp. Bruna Costacurta, que es profesora de Antiguo Testamento en la Universidad Gregoriana de Roma, nos ofrece en este libro la compleja historia del David desde sus comienzos como joven pastor hasta la muerte del rey Saúl y su subida al trono. El relato está dividido en cinco capítulos: la elección de David en su juventud, el enfrentamiento a Goliat, las persecuciones que sufre en la corte, su huida a tierra filistea, la muerte de Saúl y la subida al trono. En cada uno de ellos se reproducen y comentan los textos más importantes del pri-

mer libro de Samuel, a los que se añaden algunos de los salmos que la tradición ha vinculado expresamente con la vida de David.- B. A. O.

LORENZEN, T., Resurrección y discipulado. Modelos interpretativos, reflexiones bíblicas y consecuencias teológicas. Sal Terrae, Santander 1999, 459 pp., 4,500 pta.

Santander 1999, 459 pp., 4.500 pta. Cualquier interesado en Cristología puede encontrar en la presente obra de Lorenzen una introducción ágil al tema de la Resurrección. El autor ofrece primeramente un panorama del estado de la cuestión y sintetiza las aportaciones sistemáticas de un elenco amplio de autores (Henry, Pannenberg, Bultmann, Knox, Strauss, Paulus, Pesch, Griffin, Barth, Künneth, Schillebeeckx, Moltmann y Sobrino). Todos estos posicionamientos sobre la forma y el fondo de la Resurrección son agrupados por Lorenzen según cuatro modelos: el «tradicional» (pp. 25-59), el «liberal» (pp. 60-94), el «evangélico» (pp. 95-120) y el de «liberación» (pp. 121-156). Cada uno de estos planteamientos está suficientemente evaluado. Pero, para que la evaluación esté aún más fundamentada, la obra quiere continuar con una mirada detenida a las fuentes bíblicas sobre la Resurrección (pp.157-250). En un tercer paso, Lorenzen apunta algunas categorías de conocimiento que ayudan en el acceso a la realidad de la Resurrección (pp.251-310). De entre esas categorías no se olvida de la praxis. La fe en el Resucitado está intimamente ligada a la actividad de salvación y liberación. Y, en consecuencia, también al discipulado. Entre el ser creyente y el ser discípulo se establece un vínculo dialéctico: «La resurrección de Cristo crucificado exige el discipulado cristiano para que la fe cristiana mantenga su identidad; el discipulado cristiano precisa de la realidad de la resurrección para que su manifestación liberadora del evangelio no quede reducida al moralismo de una actividad meramente humana» (p. 307). Lorenzen acaba señalando las consecuencias que la Resurrección tiene para el contenido de la fe: consecuencias que naturaleza teo-lógica, soteriológica y eclesiológica (pp. 309-411). Completa así una obra dotada de un esquema realmente bien planteado, que se detiene en todas aquellas temáticas que hay que incluir en el tratamiento de la Resurrección. Y, por eso, estamos sin duda ante un libro muy aconsejable.- F. RUIZ.

OLMO LETE, G. (ed.), Mitos, leyendas y rituales de los semitas occidentales. Trotta – Edicions de la Universitat de Barcelona, Madrid 1998, 315 pp.

Hace casi veinte años, Gregorio del Olmo publicó su espléndida obra Mitos y levendas de Canaán, edición bilingüe de los textos cananeos descubiertos en Ras Shamra (la antigua Ugarit). Ahora, con las nuevas aportaciones de los últimos años, y dirigida a un público más amplio, nos ofrece esta traducción de los textos principales: ciclos de Baal, mitos cultuales de los ciclos de El y de Yarhu, sagas y epopeyas, textos de la praxis ritual. Aparte de una introducción global a la obra, los textos van precedidos de introducciones muy interesantes y útiles y de numerosas notas que justifican la traducción o indican sus problemas. Es esencial para todos los interesados en las culturas cananea y bíblica. - J. L. SICRE.

PIKAZA, X., El fenómeno religioso. Trotta, Madrid 1999, 454 pp., 3.000 pta.

Este curso fundamental de religión analiza el fenómeno religioso desde la doble perspectiva fenoménico descriptiva y hermenéutica de la historia de las religiones. Parte de una antropología centrada en la experiencia, desde la que se busca delimitar la función e identidad de la ciencia, la filosofía y la religión; se analiza luego la interpretación psicoanalítica del fenómeno religioso y los intentos de diversos pensadores (Zubiri, K. Rahner, Gadamer y K. Barth) por establecer el origen y significado de la religión. A partir de ahí, busca definir la identidad religiosa (apoyándose en Schleiermacher, Otto y Bultmann) y delimitar la identidad humana haciendo hincapié en la experiencia amorosa. Una vez establecida esta antropología religiosa, estudia las religiones del cosmos, de la interioridad y de la historia. en las que incluye a las religiones monoteístas. Finalmente analiza la religión en sí, estudiando el significado de las notas de la religión (el misterio, las mediaciones y la salvación), así como fenómenos específicos religiosos como la oración, la ley, las iglesias y el alma y la muerte. El rito y el mito son los grandes apartados desde los que se estudia la religión en sí, culminando en Dios como misterio fundante y amor personal. Un apéndice final sobre las sectas y los movimientos religiosos completa el estudio.

Es un libro de clara intención didáctica, de gran erudición y con abundante bibliografía en cada apartado que facilita su uso como libro de consulta. Prevalece la línea hermenéutica y descriptiva sobre la crítica y se prefiere una exposición general al estudio en profundidad de algunos puntos más polémicos o difíciles. Es un libro escrito desde la fe, que sirve de trasfondo para la reflexión filosófica y que es el hilo conductor de muchos presupuestos explícitos e implícitos. En este sentido no hay demasiado espacio para dejar hablar a las tradiciones críticas de la religión y del cristianismo, excepto desde una perspectiva apologética. Es una buena introducción de lo que podría ser una fenomenología cristiana y se lee con interés y agrado.- J. A. ESTRADA.

SCHENKE, L., La comunidad primitiva. Historia y teología. Sígueme, Salamanca 1999, 546 pp., 4.650 pta.

Lo que pretende el autor no es una investigación original, sino un trabajo de síntesis que articule la historia de los hechos, la historia social y la historia de la tradición, siempre buscando las líneas de consenso en la exégesis histórico-crítica. El objeto de su trabajo es el movimiento que se fue desarrollando en torno a Jesús durante el período pospascual en Palestina. Esta «comunidad primitiva» no contaba todavía con escritos propios, pero poseía una rica tradición, sobre todo oral. El estudio comienza con ese momento de oscuridad que se produce entre la cruz y la pascua y llega hasta los inicios de la comunidad de Antioquía, tan decisiva para la ulterior expansión del cristianismo como reflejo de su misión universal. La abundante bibliografía y el rigor en el estudio de los textos bíblicos son prueba de la seriedad con que ha trabajado Ludger Schenke, que es en la actualidad profesor de Nuevo Testamento en la Universidad de Mainz y ha publicado diversos libros sobre los evangelios de Marcos y de Juan.- B. A. O.

VERGOTE, A., «Amarás al Señor tu Dios». La identidad cristiana. Sal Terrae, Santander 1999, 294 pp., 2.000 pta.

Antoine Vergote es una de las figuras más eminentes de la psicología de la religión. Dentro de ella ha sabido conjugar, siempre de modo atinado, los datos del psicoanálisis con los de la teología y la antropología. En esta ocasión es una problemática esencialmente teológica la que aborda: la identidad cristiana. Pero en ella se percibe su siempre profunda capacidad de análisis de los entresijos antropológicos que determinan y configuran la creencia religiosa. De ese modo nos devuelve a una

cuestión fundamental para la fe cristiana: la autorrevelación de Dios en Jesús como amor, que históricamente se ha visto desplazada y olvidada por la preocupación sobre el pecado y la redención. Son muchas las cuestiones teológicas que se verían afectadas seriamente si se tuviera en consideración ese dato fundamental que Vergote trata de resituar tan acertadamente. Es de agradecer a Sal Terrae que acerque al público español un autor de primera categoría y del que hacía mucho años no teníamos traducción alguna de sus importantes obras.- C. DOMÍNGUEZ.

## ÉTICA Y MORAL

CONSEJO PONTIFICIO PARA LA FAMILIA, Moral conyugal y sacramento de la penitencia. Reflexiones sobre el Vademecum para los confesores. Palabra, Madrid 1999, 282

pp., 2.100 pta.

Este libro ha sido preparado por el Consejo Pontificio para la Familia, bajo la dirección del Cardenal Alfonso López Trujillo. Diferentes autores ahondan en los diversos aspectos que aparecen en el Vademecum para los confesores sobre algunos temas de moral conyugal, publicado en febrero de 1997. Prácticamente todos los temas giran en torno a los problemas que plantea la regulación de nacimientos.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

FLECHA, J. R., La fuente de la vida. Manual de Bioética. Sígueme, Salamanca 1999, 458 pp., 2.900 pta.

El autor, moralista bien conocido por sus publicaciones anteriores, nos ofrece ahora este buen manual de Bioética. En las cuatro partes en las que divide su trabajo incluye los problemas fundamentales relacionados con la vida: cuestiones introductorias; el comienzo de la vida; salud y enfermedad; cuestiones éticas ante la muerte. Así como ha introducido algún tema sobre el tratamiento de los enfermos mentales o el Sida, otros no han sido tocados, como la eugenesia, la experimentación sobre seres humanos o el acompañamiento a los moribundos, como alternativa humana a la eutanasia; o son presentados de forma muy breve, como la ingeniería genética. Me resulta extraño que, en el último apartado sobre cuestiones éticas ante la muerte, se hable de la tortura y de la ecología. Su prudencia en el tratamiento de algunos puntos es significativa. Nada de esto disminuye, por supuesto, el valor de esta publicación.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

MASIÁ CLAVET, J., Bioética y antropología. Univ. Comillas, Madrid 1998, 254 pp.

Los problemas éticos se analizan y resuelven a partir de la antropología en la que cada uno se mueva. El autor se acerca a ciertos problemas relacionados con la vida —salud, hominización, nacimiento, muerte, ecología— para analizar los presupuestos que llevan a diferentes soluciones. Sin ser, por supuesto, un manual de bioética, su lectura ayuda a comprender las razones más profundas que condicionan una determinada opción.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

MELENDO, T., Las dimensiones de la persona. Palabra, Madrid 1999, 176 pp., 1.500 pta. Familiarizarnos con lo que es la persona humana para profundizar después en ciertos rasgos específicos de la condición personal, esencialmente la libertad y el amor: esos son los objetivos que Tomás Melendo se propone en esta obra, de reducidas dimensiones pero de denso contenido. Viene a ser como una ética fundamental con una fuerte carga metafísica y con una clara inspiración cristiana. De hecho el autor es Catedrático de Metafísica en la Universidad de Málaga.- F. L.

SHEPPARD, D. - DÍAZ-SALAZAR, R. (eds.), El desempleo y el futuro del trabajo. Una investigación para las iglesias. Sal Terrae, Santander 1999, 344 pp., 2.600 pta.

La parte principal de este libro (hasta la pág. 258) la constituye un estudio patrocinado por el Consejo de las Iglesias para Gran Bretaña e Irlanda. Ha sido elaborado por un grupo de trabajo, con personas de diferentes confesiones religiosas y distintas especialidades, a lo largo de 18 meses (de septiembre 1995 a febrero 1997). Su tesis central es la siguiente: no basta con crear más empleo; hay que crear mejor empleo y proporcionar trabajo adecuado y suficiente a todos. El informe es optimista respecto a la viabilidad de este objetivo a medio plazo, pero reconoce también que para alcanzarlo hace falta la voluntad política que ponga los medios adecuados. La parte más amplia de informe se dedica a formular una serie de políticas para alcanzar este objetivo: fiscales, sociales, salariales, educativas, etc. En ellas se conjuga el conocimiento de la realidad concreta y de sus posibilidades con la inspiración cristiana y un cierto radicalismo profético que quiere ser interpelante. El volumen se completa con cinco breves capítulos, coordinados por R. Díaz-Salazar, que pretenden proyectar las líneas fundamentales del informe sobre la realidad española. - I. CAMA-CHO.

#### **IGLESIA**

ALBERIGO, G. (dir.), Historia del Concilio Vaticano II. Vol. I: El catolicismo hacia una nueva era. El anuncio y la preparación (enero 1959 - septiembre 1962). Sígueme, Salamanca - Peeters, Leuven

1999, 494 pp. 5.900 pta.

Este ambicioso proyecto de investigación en 5 volúmenes sobre el Concilio empezó a gestarse en 1988. Se va publicando simultáneamente en varias lenguas, pero en castellano no nos ha llegado hasta ahora el primer volumen. En él su director, Giuseppe Alberigo, formula pa pregunta que sirve de base a todo este trabajo: ¿hasta dónde había calado en la Iglesia la conciencia de que el Concilio era un acontecimiento histórico? Los cinco estudios que se insertan en este primer volumen analizan las fases antepreparatoria y preparatoria del Concilio, con los muchos problemas que en ese tiempo se pusieron de manifiesto. El anuncio del Concilio, el clima externo que le rodeó y las vísperas inmediatas completan el contenido de la obra. Los autores han realizado una paciente labor de investigación. manejando materiales publicados y otros inéditos. Por eso la obra supone una valiosa contribución para recuperar el Concilio en lo que tiene de acontecimiento histórico, trascendental para la historia de la Iglesia y su función en el mundo contemporáneo.- I. CAMACHO.

ANSÓN, F., La Sábana Santa. Últimos hallazgos, 1999. El sudario de Oviedo y la Virgen de Guadalupe. Palabra, Madrid

1999, 218 pág., 2.150 pta.

En este estudio, como en otros similares, se da un hecho común que puede desconcertar al lector que busque honestamente la verdad sobre la Sábana Santa. La prueba del Carbono 14 indicó que el lienzo es de origen medieval. Desde entonces los opositores a sus conclusiones han multiplicado sus alegatos, pero no se han puesto al habla con los defensores de los resultados del Carbono 14. En este libro, como en otros similares, hablan a través de Francisco Ansón, los defensores de que el lienzo de Turín es la Sábana Santa que envolvió el cuerpo de Cristo.- A. NAVAS.

BLÁZQUEZ, R., En el umbral del tercer milenio. Sígueme, Salamanca 1999, 308 pp., 2.300 pta.

Esta colección de trabajo del actual obispo de Bilbao se mueve en torno a las actitudes, temas y tareas indicadas por Juan Pablo II en su carta apostólica «Tertio millenio adveniente» en relación con el Jubileo del año 2000.

Jesucristo, el Espíritu Santo, la Iglesia, el Vaticano II, la celebración dominical, el martirio son los ejes centrales de la obra. La preocupación pastoral impregna todas sus páginas en la línea de lo que se propone para el Jubileo: un análisis de la realidad para dar gracias por lo positivo de estos años y detectar y corregir lo que hay de negativo.- B. A. O.

Díez-Alegría, J. M<sup>a</sup>., Yo todavía creo en la esperanza. Desclée de Bouwer, Bilbao 170 pp., 1.400 pta.

GARCÍA ESCUDERO, J. Mª., El escándalo del cristianismo. Desclée de Bouwer, Bilbao 238 pp., 1.800 pta.

Domínguez, J., Caminos hacia la utopía. Desclée de Bouwer, Bilbao 202 pp., 1.600

pta

La serie «El credo que ha dado sentido a mi vida» se publicó hace ya unos 25 años. Ahora se ha pedido a algunos de los que entonces participaron que revisen lo que escribieron. José Mª García Escudero ha preferido dejar lo que escribió entonces tal cual, añadiendo sólo un prólogo que da cuenta de la recepción que tuvo su libro cuando apareció. José Mª Díaz-Alegría lo ha reescrito a sus 87 años: quizás lo que quiere añadir está expresado en el adverbio que incorpora al título de la edición anterior («todavía»). También Javier Domínguez lo ha escrito de nuevo, y le ha cambiado el título: de Yo creo en la justicia a Caminos hacia la utopía. Quizás este último título refleja lo mejor de los tres: que la fe, al contacto con las realidades cambiantes de la historia general y de la historia de la Iglesia, encuentra siempre nuevas ocasiones para hacerse más profunda y madura. Eso es lo que uno percibe levendo estas páginas 25 años después. - B. A. O.

GONZÁLEZ DE CARDEDAL, O. (ed.), La Iglesia en España 1950-2000. PPC, Madrid 1999, 430 pp.

En estas páginas se han dado cita cuatro profesores y cuatro obispos con la intención de hacer un balance de este medio siglo, en el que se han producido cambios tan sustanciales, no sólo en la Iglesia española, sino también en la sociedad de nuestro país. Los títulos que se dan a las tres partes de la obra reflejan bien el enfoque del estudio: Presencia, Memoria, Proyecto. El presente se analiza desde una doble perspectiva: sociológica (J. González-Anleo) y jurídica (A. Rouco). Para comprender el pasado se inserta un triple estudio: los hechos ocurridos (J. M. Laboa), la presencia específica de la Conferencia Episcopal (F. Sebastián), un intento de identificar los problemas de fondo (O. González de Cardedal). De

cara al futuro se analizan tres grandes tareas para la Iglesia: hablar de Dios (F. Sebastián), vivir como misterio-comunión-misión (É. Yanez), contribuir a la salud del hombre (J. M. Uriarte). No todos los textos fueron escritos directamente para este libro, lo que explica cierta heterogeneidad entre ellos. Pero el conjunto resulta ser una reflexión honesta sobre una realidad que, por cercana todavía, es muy difícil de objetivar. Por eso estas reflexiones tienen algo de balance provisional, abierto a futuras aportaciones.- I. CAMA-

JOLY, E. LE, La madre Teresa. Lo hacemos por Jesús. Palabra, Madrid <sup>7</sup>1999, 444

pp., 2.300 pta. Ediciones Palabra integra en este volumen dos obras del autor. La primera, Lo hacemos por Jesús, se reproduce integramente. De la segunda, Madre Teresa, mensajero del Amor de Dios, se han seleccionado temas, para no repetirse. Se completa la edición con un anecdotario, una colección de frases de la madre Teresa y una cronología de su vida. El hecho de que el autor haya sido durante 25 años director espiritual de las Misioneras de la Caridad, da a la obra un carácter de testimonio ocular que trasparenta a veces incluso la devoción.- A. NAVAS.

MARÍN DE SAN MARTÍN, L., Juan XXIII. Retrato eclesiológico. Herder, Barcelona

1998, 478 pp., 3.800 pta.

Al abordar la figura de Juan XXIII, Luis Marín se centra específicamente en la visión de la Iglesia, que tuvo el papa, así como en las expectativas que alimentó sobre ella. No estamos, por tanto, ante una biografía propiamente dicha, sino ante las actitudes personales, respecto a la Iglesia, de una persona harto conocida. Por ello, una vez sintetizada la mentalidad del papa Juan sobre la Iglesia, el tomo se completa con los documentos de tinte más eclesiológico que salieron de su pluma. así como con una recapitulación de sus expresiones relacionadas con el origen, características e imágenes referidas a la Iglesia. Algunos útiles apéndices completan el trabajo.-A. NAVAS.

O'GRADY, D., Historia de los Jubileos. Roma: 1300-2000. San Pablo, Madrid 1999, 296 pp., 2.000 pta.

El autor es un periodista australiano, desde los años 60 corresponsal en Roma de diferentes diarios de renombre mundial. La parte central de la obra (capítulos 5 a 23) recorre

todos los jubileos celebrados en la Iglesia desde 1300 hasta 1975. Pero lo que se ofrece no es tanto la historia de los jubileos mismos. cuanto la historia de la Iglesia vista a través de los jubileos: radica aquí la originalidad mayor de esta obra. Los cuatro últimos capítulos se refieren al Jubileo 2000, su preparación y las cuestiones que se han suscitado a propósito de su celebración. Los cuatro capítulos iniciales contienen una presentación de la ciudad de Roma y de su historia. - B. A. O.

RICCARDI, A., San Egidio, Roma y el mundo. Coloquio con J. D. Durand y R. Ladous.

Ciudad Nueva, Madrid 1999, 250 pp. El Card. Martini expresa en la Presentación de esta obra su convicción de que la Comunidad de S. Egidio nació del Vaticano II, «allí donde las tensiones y energías que brotaban del Vaticano II corrían el riesgo de no encontrarse» (pág. 6). Se unía así una profunda espiritualidad (sentido de la primacía de Dios, de la primacía de la Palabra y de la oración) y un compromiso serio con los pobres y con los más abandonados. Su origen estuvo en los barrios marginales de Roma. Pronto se estableció en Santa María in Trastevere, donde la comunidad se reúne diariamente para la oración vespertina. Desde ahí, y gracias a una experiencia de años, su presencia se ha hecho notar en cuestiones tan relevantes como las negociaciones de paz en Mozambique, Burundi o Guatemala. Esta interesante historia es narrada a través de una amplia conversación con su fundador, Andrea Riccardi.- B. A. O.

SOBRINO, J. - ALVARADO, R. (eds.), Ignacio Ellacuría, «aquella libertad esclarecida». Sal Terrae, Santander 1999, 288 pp., 2.000

A los diez años de su asesinato, un grupo de personas variadas -compañeros jesuitas, amigos, colaboradores, discípulos-, que conocieron y estimaron a Ignacio Ellacuría se dan cita en este volumen para ofrecer sus testimonios y sus estudios. Ĵon Sobrino abre la obra intentando asomarse a la fe de Ellacuría: con ello se da paso a dos estudios sobre su biografía. Luego se van presentando las distintas facetas de su personalidad: como filósofo, como teólogo, como luchador incansable por la justicia, como jesuita. Cuando uno acaba de recorrer las páginas de este libro no le resulta exagerado calificar a Ignacio Ellacuría como un hombre excepcionalmente rico, que está bien documentado con el análisis de los muchos escritos que nos dejó a su muerte.- I. CAMACHO.

#### **ESPIRITUALIDAD**

BÉRGAMO, M., La anatomía del alma. Desde Francisco de Sales a Fénelon. Trotta, Madrid 1998, 179 pp.

Interesante estudio sobre la estructura del alma, tal y como fue concebida a lo largo de la historia del cristianismo, con referencias específicas a la realidad mística, con explicación de la localización de los fenómenos místicos, dentro de las distintas estructuras que se analizan en el estudio, así como de las descripciones psicológicas de sus efectos. De entre todas las estructuras puede sacarse una especie de impresión genérica de cómo funciona el llamado fenómeno místico. Buen estudio, sugerente sobre todo para quienes se interesan por el tema y de gran interés, por la escasez de estudios de este género.- A. NAVAS.

CAVADI, A., Ser profetas hoy. La dimensión profética de la experiencia cristiana. Sal Terrae, Santander 1999, 110 pp., 900 pta. El autor, que es profesor de historia de la filosofía en Palermo, tiene numerosas publicaciones sobre el voluntariado y sobre la lucha anti-mafia. En este libro nos propone «una reflexión sapiencial» sobre la dimensión profética de la experiencia evangélica. El punto de partida son las confesiones del profeta Jeremías, que sirven para poner de relieve el carácter paradójico y desgarrador de la experiencia profética. Pero lo que sigue no es un estudio bíblico, sino un intento de exponer lo que significa ser profeta en el mundo de hoy o, mejor, responder responsablemente hoy a la dimensión profética inherente a toda vocación cristiana. - B. A. O.

GRÜN, A., Cincuenta ángeles para comenzar el año. Sígueme, Salamanca 1999, 223 pp., 1.500 pta.

La idea de los cincuenta ángeles, surgida en una reunión, le da pie a Anselm Grün para exponer lo que es el fondo de la espiritualidad. Sabe buscar los aspectos más positivos de la vida humana y de nuestras relaciones con Dios. Toda la sabiduría que atesoran sus escritos la vierte en estas páginas, aprovechando las denominaciones tan diversas que el grupo original propuso para los cincuenta ángeles elegidos. Por citar algunas: el ángel de la soltura, el de la ligereza, el de la lentitud, el del silencio. - A. NAVAS.

KOLVENBACH, P.-H., Decir... al «indecible». Estudios sobre los Ejercicios Espirituales de San Ignacio. Edición a cargo de IGNA-CIO IGLESIAS. Mensajero, Bilbao - Sal Te-

rrae, Santander 1999, 205 pp., 1.400 pta. La Colección Manresa quiere prestar atención con este libro a los trabajos sobre la espiritualidad ignaciana realizados por el actual General de la Compañía de Jesús, Peter-Hans Kolvenbach. El editor ha escogido un total de trece aportaciones, en su mayoría estudios presentados en los Cursos Ignacianos que organiza anualmente el Centro Ignaciano de Espiritualidad. Y las ha agrupado en tres secciones. La primera (pp.13-62) tiene tres comentarios generales a los Ejercicios Espirituales y al lenguaje ignaciano contenido en ellos. La segunda parte, la más extensa (pp.63-156), quiere ser más analítica y da cabida a siete estudios de Kolvenbach sobre algunas líneas teológicas de los Ejercicios, particularmente la cristológica y la mariológica. Y, por último, la tercera parte (pp.157-198) da realce a tres concreciones pastorales derivadas de la experiencia de Ejercicios. La recopilación que el editor propone no deja de ser interesante. Convence de que hay que conceder voz propia dentro de la literatura ignaciana a alguien relativamente desconocido en ella como es Kolvenbach. El autor muestra disponer de un dominio nada desdeñable de la espiritualidad ignaciana. Los lectores se van a ver gratamente sorprendidos por la exhaustividad y la precisión con las que un filólogo nato como Kolvenbach trata el texto de los Ejercicios. Al buen balance final ayudan, sin duda, tanto el planteamiento de la edición como la traducción, que facilitan enormemente el acceso a la obra.- F. Ruiz.

MARTÍNEZ GONZÁLEZ, J., Nuevos seguidores. Las nuevos formas de «sequela Christi».

San Pablo, Madrid 1999, 190 pp. Jesús Martínez González es un marista que ha desarrollado diferentes actividades pedagógicas y pastorales con los jóvenes. Es a ellos a quienes dirige este libro, en el que presenta diversas iniciativas asociativas de seguimiento de Jesús. Toma como punto de partida el Vaticano II y la renovación que produjo, aunque algunas de las asociaciones que describe en el libro nacieran antes de él. En el conjunto destaca la variedad: vida consagrada activa y vida contemplativa, junto a institutos seculares; nuevos movimientos, como Comunión y Liberación, la Comunidad de El Arca, los Focolares o el Camino Neocatecumenal; por fin, grupos menos estructurados, como pueden ser las comunidades eclesiales de base o los voluntariados.- B. A. O.

#### LITURGIA Y PASTORAL

ALDAZÁBAL, J. La Eucaristía. Centre de Pas-

toral Litúrgica, Barcelona 1999, 474 pp., 3.200 pta.

El profesor Aldazábal ofrece en este volumen una puesta al día, después de doce años, del tratado sobre el mismo tema que presentó en la obra realizada en colaboración por muchos profesores de Liturgia en España: La celebración en la Iglesia. El tratado de la Eucaristía se encuentra en el volumen II de la citada obra («Sacramentos») pp.179-436. A la luz de lo que se ha escrito en los últimos doce años y de su abundante experiencia docente, el tratado ha sido enriquecido y actualizado. La obra comienza con una parte histórica, a partir del Nuevo Testamento, y siguiendo la evolución de las formas de celebrar la Eucaristía a lo largo de la historia de la Iglesia. Continúa con un tratado acerca de la Plegaria Eucarística, un capítulo de reflexión teológica, y otro sobre las diversas partes de la celebración, como se realiza actualmente. Finalmente, y como apéndices presenta el texto de la Plegaria Eucarística de Hipólito, la II Plegaria del actual Misal Romano (ambas en latín y castellano), la Plegaria Eucarística IV (en castellano) y una Plegaria «Ecuménica» utilizada en asambleas de «Fe y Constitución» y del Consejo Mundial de las Iglesias. La obra es de gran utilidad para renovar los conocimientos sobre la Eucaristía consecuencia, mejorar la calidad de la celebración.- J. M. RDZ.-IZQUIERDO.

CAÑIZARES, A. - CAMPO, M. DEL (eds.), Evangelización, catequesis, catequistas. Una nueva etapa para la Iglesia del tercer milenio. EDICE, Madrid 1999, 595 pp.

El Nuevo Directorio General para la Catequesis fue publicado en 1997 para sustituir al que se elaboró tras el Vaticano II (1971). Este libro pretende ser una introducción a dicho directorio, subrayando al mismo tiempo la complementariedad de éste con el Catecismo de la Iglesia Católica. Los fundamentos de la catequesis, sus aspectos específicos y propios, el Catecismo como texto de referencia, la pedagogía de la fe y su relación con la pedagogía divina, el catequista y su vocación en la iglesia particular: he ahí las cinco partes en que se distribuyen los 20 capítulos de la obra. Todo el conjunto va precedido de una introducción, donde los Cards. Ratzinger y Castrillón presentan, respectivamente, el Catecismo y el Directorio. La obra está concebida como un servicio a la formación de catequistas y de responsables de la catequesis-.- B. A. O.

«Celebraciones de la fe». Para parroquias,

grupos, comunidades, movimientos. Sal Terrae, Santander 1998, 199 pp., 1.400 pta. Se presentan en esta obra una serie de actividades para hacer más vivas y participativas las sesiones de catequesis, de tal manera que queden amenizadas con un cierto tipo de celebraciones, en que pueden y deben participar muy activamente todos los componentes del grupo con el que se realiza la catequesis. Al servicio de esta participación se pone toda clase de materiales y las más variadas actividades, que pueden modificarse en muchos detalles, de acuerdo con las posibilidades y conveniencia del grupo concreto. El objetivo de estas propuestas no es sólo amenizar la catequesis, sino llegar a una más profunda experiencia religiosa, que ayude a vivir más desde dentro el mensaje transmitido en las sesiones catequéticas.- J. M. RDZ.-IZQUIERDO.

GAFO, J., Jesús, alegría de los hombres. Homilías para el Ciclo B. Mensajero, Bilbao 1999, 331 pp.

Es el noveno libro de homilías que presenta este autor, e indica en la presentación de la obra que espera que sea el último. Estas homilías se leen siempre con interés, y ayudan a otros muchos que han de preparar sus propias homilías. La principal cualidad de esta obra es unir dos elementos de importancia que no deben olvidarse en las homilías: la fidelidad al mensaje de los textos bíblicos, y la aplicación de este mensaje a la vida del cristiano y de la sociedad actual. Esta doble característica aparece al menos en la mayor parte de las homilías que presenta Javier Gafo. Suele comenzar con la alusión a algún acontecimiento de la vida que pueda interesar al público que escucha la homilía, para continuar con la exposición del sentido de los textos bíblicos, abarcando con frecuencia todos los textos bíblicos del domingo o fiesta correspondiente, para terminar con otra breve alusión al acontecimiento referido al comienzo. La lectura de la obra es no solamente agradable, sino además útil para el que tiene que preparar una homilía dominical o festiva.- J. M. RDZ.-IZQUIERDO.

FRANCISCO VEGA, C., Los matrimonios mixtos. Cristianos separados y unidos en matrimonio. San Pablo, Madrid 1999, 242 pp., 1.800 pta.

La situación creada por la división de los cristianos se hace aún más evidente en el matrimonio mixto. Ahora no se trata de convencer a un cónyuge para que se adhiera a la fe del otro. La fidelidad a la propia Iglesia es un valor a mantener, pero comporta también dificultades específicas. Aunque no sean todavía

excesivas las parejas mixtas en España, el número tendrá que ir aumentando por una serie de circunstancias. El autor aporta los datos sociológicos y bíblicos; analiza la identidad, preparación y celebración litúrgica; y ofrece la pastoral y problemática que plantean, con las normativas existentes en el Derecho Canónico, Directorio ecuménico y legislación de la Conferencia Episcopal Española. Un buen libro para los que trabajen en este campo.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

VV. AA., Sectas satánicas y fe cristiana. Palabra, Madrid 1998, 123 pp.

Dos partes tiene este libro. En la primera se recogen seis breves capítulos de otros tantos autores que fueron preparados por el «Grupo de investigación e información sobre las sectas» y publicados en «L'Osservatore Romano» en 1997 sobre distintos aspectos del culto satánico. La segunda parte está constituida por un trabajo anónimo realizado en 1975 por encargo de la Congregación para la Doctrina de la Fe sobre «Fe cristiana y demonología». Todo ello es reflejo de la preocupación de la citada Congregación en torno a este tema, que cada vez encuentra una difusión mayor.- B. A. O.

#### **FILOSOFÍA**

DASCAL, M. (ed.), Enciclopedia Iberoamericana de filosofía. Vol. 18: Filosofía del lenguaje II. Pragmática. Trotta, Madrid 1999, 246 pp.

Este es el segundo volumen sobre filosofía del lenguaje que publica la Enciclopedia Iberoamericana de filosofía, según proyecto del Instituto de Filosofía del Consejo Superior de Investigaciones Científicas de Madrid, del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la Universidad Autónoma de México y del Centro de Investigaciones filosóficas de Buenos Aires, realizado por filósofos de habla hispana, proyecto que resulta ser la primera obra común de la «pujante y emprendedora comunidad filosófica hispanoparlante». Viene a completar aspectos tratados en el volumen 16, Filosofía del lenguaje I. Semántica. El término con que se presenta el título de este volumen, «Pragmática», nos orienta va a la lectura de una nueva forma de acometer análisis del lenguaje, con pretensiones y envergadura como para irse constituyendo en temática autónoma y adquirir así la categoría de disciplina, dentro de la lingüística. El presente volumen se implica especialmente en los aspectos filosóficos, que tienen lógicamente, raíces anteriores a la formalización teórica de

esta «pragmátic». El mismo editor, Marcelo Dascal, autor del primer artículo, «La pragmática y las intenciones comunicativas», cuida de separar, para los lectores que se inician en el tema, este concepto surgido ahora de pragmática, del pragmatismo filosófico, al que no se adhiere necesariamente. Sin embargo, no aparece una introducción clara para lectores no iniciados, por lo que habrá que leerse cada uno de los capítulos, algunos bastante liberados de la farragosa terminología abstractiva que está en uso entre los que escriben de lenguaje. Colaboran en este volumen, aparte del ya mencionado editor y autor del primer artículo, E. Rabosi («Actos de habla»), A. G. Suárez («Comunicación, convención, reglas y lenguaje privados»), E. de Bustos («Metáfora»), B. Vicente («La teoría de la pertinencia»), A. Cortina y J. Conill («Pragmática trascendental»), N. Sánchez Durá y V. Sanfélix («Interpretación: radical y cultural»), C. Lafont («La tradición humboldtiana y el relativismo lingüístico») y A. Tomasini («Pragmática y análisis gramatical»). Bibliografía bien seleccionada para entrar en esta temática. -E. BORREGO.

EGIDO SERRANO, J., Fe e ilustración. El proyecto filosófico de José Gómez Caffarena. Universidad Pontificia Comillas, Madrid 1999, 560 pp.

Con una claridad y sentido pedagógico poco frecuente en una tesis doctoral ofrece Egido la trayectoria intelectual de Gómez Caffarena v. sobre todo, el significado y la intencionalidad de su metafísica. La primera parte ofrece el contexto neoescolástico y la base tomista de la que parte Caffarena, subrayando su talante crítico y su apertura a corrientes filosóficas alternativas, dos elementos constantes en su itinerario intelectual. La segunda parte está centrada en su giro a una metafísica crítica. El autor muestra cómo Caffarena se aleja del pensamiento tomista y se acerca a un trascendentalismo de raíz kantiana y agustiniana. Este es el marco de un análisis crítico de las pruebas tradicionales de la existencia de Dios y de un estudio de la interpretación secular de la religión, desde el que se ponen las bases de una postulación del absoluto personal. Un carácter sintético tiene el capítulo noveno que analiza el estatuto racional de la metafísica y la misma fe religiosa. La tercera parte está dedicada al estudio de la modernidad y del ateísmo, que lleva al reencuentro con el teísmo moral kantiano y a una revisión de la metafísica en un sentido mucho más hermenéutico. La fe filosófica que defiende Caffarena está vinculada a una hermenéutica humanista del cristianismo y ambas anclan en una confianza

inicial por el sentido de la vida humana. Un capítulo final recoge las conclusiones de Egido, en las que acentúa la problematicidad del sentido postulado por Caffarena, sobre todo a la luz de la contingencia humana y en confrontación con el problema del mal, que es el obstáculo insalvable para una metafísica de sentido y una afirmación de Dios. El estudio se completa con un prólogo de Javier Muguerza y un epílogo del mismo Gómez Caffarena. No es posible hacer aquí una valoración detallada de este excelente estudio. Lo recomiendo por su sistematicidad, claridad expositiva y erudición. Egido ha logrado plasmar las líneas esenciales del planteamiento y evolución de Caffarena. Especial relevancia cobra el problema del sentido de la vida humana, al que se dedica una buena parte de esta investigación, centrada en los estudios propiamente filosóficos pero abierta a los teológicos. La ética y el sentido son los elementos referenciales de este trayecto filosófico. Quizás una mayor atención a la postmodernidad, que pone sordina a los grandes relatos modernos y al carácter dramático del sentido, hubiera servido como referente crítico y alternativo a la propuesta aquí esbozada.-J. Á. ESTRADA.

FERNÁNDEZ-ARNESTO, F., Historia de la verdad y guía para perplejos. Herder, Barcelona 1999, 250 pp., 2.600 pta. Este libro, publicado en inglés en 1988 y traducido a una veintena de idiomas, es obra de una español que desarrolla su actividad en la Facultad de Ĥistoria Moderna de la Universidad de Oxford. Concebido como ensavo v escrito con un estilo ameno, su objetivo es trazar la historia de los conceptos de verdad mediante ejemplos de casos, episodios, grupos o individuos de diferentes culturas. Esta historia es presentada en contraste con la indiferencia actual: y es que el autor no está convencido de que llegará al encuentro pleno de eso que busca, pero cree firmemente que la búsqueda misma ha sido siempre fuente de inspiración e impulso, y ha hecho posible el

Heidegger, M., El concepto de tiempo.
Prólogo, traducción y notas de R. Gabás
Pallás y J. Adrián Escudero. Trotta,
Madrid 1999, 69 pp., 1.200 pta.
Se trata de una conferencia que Heidegger
pronunció en 1924 ante la Sociedad Teológica
de Marburgo, editada muy tardíamente (Der

progreso y la civilización.- F. L.

de Marburgo, editada muy tardíamente (Der Begriff der Zeit, Tübingen 1995) por Hartmut Tietjen. Son de agradecer estas iniciativas de traducir breves escritos que se tardará en ver recogidos en castellano, y más aún en volúmenes sistemáticos o históricos; son necesarios para aquellos estudiosos, o simples lectores, que, sin tener acceso al alemán, van siguiendo la trayectoria del filósofo. Esta traducción, en concreto, puede ser importante para comprender fundamentales conceptos que Heidegger utilizará en Ser y tiempo, si bien se trata de apuntes tomados por dos asistentes a la conferencia de los que conocemos ni sus nombres. Sólo una crítica interna del texto y la autoridad de su editor alemán, H. Tietjen, nos sirven, de momento, de garantía. -E. BORREGO.

MARDONES, J. M., Síntomas de un retorno. La religión en el pensamiento actual. Sal Terrae, Santander 1999, 200 pp., 1.400

El subtítulo del libro clarifica más el contenido de este estudio. Mardones procede a analizar el pensamiento de G. Vattimo (el retorno de la religión kenótica en la modernidad tardía), de Eugenio Trías (pensar la religión desde un replanteamiento de la razón que redescubre lo simbólico), de Jacques Derrida (la insoslayable presencia de la religión en su doble dimensión mesiánica e inefable, que lleva a la deconstrucción y a la diferencia), Enmanuel Levinas (Dios que aparece en el rostro del otro y revela a la ética como la filosofía primera) y J. Habermas (potencial semántico de la religión no reducible a la ética racional). A partir de estos autores, bien presentados con un lenguaie claro y accesible aborda en una segunda parte la racionalidad de la religión y el lenguaie sobre Dios, mostrando la insuficiencia de la ilustración y la importancia de los símbolos, desde la que se analiza el potencial significativo de la religión y el parentesco del cristianismo con las posturas filosóficas aquí esbozadas. Concluye con un breve epílogo sobre fe y razón. Es un estudio introductorio, pedagógico, informativo y con una intencionalidad apologética y fundamental, la de dar razón de la propia fe. Evidentemente cada uno de los autores daría juego para contrapreguntas y réplicas al cristianismo, pero no es eso lo que se pretende, sino introducir y esbozar sintéticamente algunas de las corrientes actuales acerca del sentido y significación de la religión. Es un intento logrado, ofrecido de forma pedagógica y sugerente.- J. A. ESTRADA.

## PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

BARTON, L. (comp.), Discapacidad y sociedad. Fundación Paideia, La Coruña - Morata, Madrid 1998, 283 pp. La discapacidad es uno de los grandes retos que tiene ante sí una sociedad que quiere ser integradora. Y es el tema del seminario que está en el origen de este libro, organizado en octubre de 1994 por Lee Barton. En él participaron personas discapacitadas y no discapacitadas. Son doce los textos recogidos aquí, que estudian la sociología de la discapacidad y el papel que desempeñan la educación y otras instituciones (benéficas, políticas, etc.) en cuanto instrumentos para la integración para los discapacitados.- F. L.

CROOK, CH., Ordenadores y aprendizaje colaborativo. Morata - Ministerio de Educación y Cultura, Madrid 1998, 315 pp. Se acusa a la informática de que favorece el individualismo y el aislamiento, tan característicos de nuestro mundo. Este libro, sin negar ese peligro, pretende mostrar que el ordenador puede servir también para lo contrario: para educar en la sociabilidad. El ordenador puede ser instrumento para un aprendizaje colaborativo, incluso cabe aplicarle el término «tutor». El libro de Crook no es sólo un libro de teoría, aunque dedique una parte al marco teórico, tanto psicológico como informático: en él se exponen experiencias y se sugieren actividades que serán de utilidad para educadores preocupados con este punto.- F. L.

FUENTE ARIAS, J. DE LA, Educación para la construcción personal. Desclée de Brouwer, Bilbao 1999, 176 pp.

La construcción personal es un modelo complexivo de educación, que quiere ir más allá de una formación de habilidades y destrezas, tarea en la que muchas veces se queda la educación, este modelo que debería inspirar todos los procesos educativos, abarca tres niveles: el cognitivo, el afectivo-sentimental y el conductual. El autor, que es profesor del Departamento de Psicología Evolutiva y de la Educación en la Universidad de Almería, se detiene en desarrollar cómo este proyecto educativo debería traducirse en las diversas etapas (infantil, primaria, secundaria). En este sentido, el libro tiene una clara orientación práctica, que se confirma con una extensa segunda parte dedicada a actividades pensadas, no sólo para los alumnos, sino también para los profesores: y es que éstos son, muchas veces, los primeros necesitados de una formación, si quieren educar para la construcción personal.- F. L.

MÉNDEZ, R. - ÁLVAREZ, A., Educando en valores a través de «ciencia, tecnología y sociedad». Desclée de Brouwer, Bilbao 1999, 169 pp.

La idea central de este libro es que las decisiones humanas no son la conclusión mecánica de datos técnicos, sino el resultado de un proceso complejo en que sociedad y tecnocracia se implican recíprocamente. Que las cosas ocurren de esta manera lo muestran los autores a través de cuatro casos concretos de carácter histórico: la cartografía, la organización del trabajo, la búsqueda de una vacuna contra la malaria y el proceso de configuración del ordenador personal. En cada uno de ellos se comienza exponiendo los datos históricos; luego se destacan las ideas fundamentales que se han ido configurando en dicho proceso; por fin se ofrecen algunos textos breves de otros autores y varias actividades complementarias para desarrollar.- F. L.

POZO, J. I. - GÓMEZ CRESPO, M. A., Aprender y enseñar ciencia. Morata, Madrid 1998, 331

En este libro se investiga la enseñanza y el aprendizaje de las ciencias, desde la doble perspectiva complementaria de la psicología y la didáctica. Toda la primera parte se dedica a estudiar por qué los alumnos no aprenden la ciencia que se les enseña, buscando las causas en los cambios que se han producido en la cultura escolar. Las nuevas orientaciones docentes que estos cambios exigen se proponen en la segunda parte, concretándolas en las áreas de la química y la física. La tercera parte completa todo lo anterior ofreciendo una panorámica de la evolución sufrida recientemente por los enfoques de la didáctica de las ciencias.- F. L.

PRIETO URSÚA, M., Para comprender la adicción al juego. Desclée de Brouwer, Bilbao 1999,122 pp.

La autora, profesora de Psicología en la Universidad Pontificia Comillas, ha trabajado el tema como colaboradora de la Asociación Terapéutica del Juego de Madrid y como investigadora trabajando en su tesis doctoral. Los resultados de esta doble aproximación se recogen en este libro de una forma sencilla y asequible: comienza definiendo lo que es la adicción al juego; continúa explicando cómo se desarrolla el proceso de la adicción; expone luego las alternativas terapéuticas; concluye subrayando el papel que juega el entorno familiar en todo esto.- F. L.

#### **HISTORIA**

ABELLA, R., La vida y la época de José Bonaparte. Planeta, Barcelona 1999, 223 pp., 1.900 pta. QUERALT, Mª P., La vida y la época de Fer-nando VII. Planeta, Barcelona 1999, 216 pp., 1.900 pta.

MARGARIT, I., La vida y la época de Alfonso XII. Planeta, Barcelona 1999, 250 pp.,

1.900 pta.
PUGA, Mª T., La vida y la época de Alfonso XIII. Planeta, Barcelona 1999, 258 pp., 1.900 pta.

Estas cuatro semblanzas, dos de ellas trazadas por doctoras en historia y las otras dos por especialistas en la narrativa histórica, se ajustan bien al tipo de libro que pretenden ser: visiones sintéticas de cuatro reyes españoles, en un estilo suelto, casi periodístico, de una gran amenidad y con abundancia de ilustraciones gráficas. Un tipo de libro muy de agradecer para promover el interés por nuestra historia en el lector de tipo medio, con posibilidad de remediar en parte su desconocimiento, como fruto de la pobreza de los estudios de humanidades en el bachillerato español .-A. NAVAS.

COLA, S., ¿Qué sabes de la Historia de la Iglesia? Ciudad Nueva, Madrid 1999, 103

Silvano Cola ha elegido el estilo novelado para dar unas pinceladas sobre la Historia de la Iglesia. Los temas elegidos son muy fragmentarios, como no podía ser menos, dado el pequeño número de páginas de la publicación. El enfoque es positivo y, por ello, bastante acrítico. Además, dos de las trece pinceladas, se dedican al movimiento de los focolares y su visión cristiana. Se lee bien, pero puede dejar la impresión falsa de que, después de conocer su contenido, se tiene ya una idea básica de la Historia de la Iglesia. - A. NAVAS.

LAWRENCE, C. H., El monacato medieval. Formas de vida religiosa en Europa occidental durante la Edad Media. Gredos, Madrid 1999, 383 pp.

Como el propio autor indica, esta síntesis sobre la vida religiosa en Europa occidental surgió tras muchos años de enseñanza, en los que pudo ampliar sus conocimientos y precisarlos convenientemente. El libro se lee con gran soltura, como si no tuviera el trasfondo científico en el que se basa, y esto por mérito de C. H. Lawrence, que sabe convertir en narración fluida el resultado de sus estudios. El volumen se completa con un glosario que orienta sobre los términos más específicos, el plano de una abadía tipo y unos útiles índices de nombres y materias.- A. NAVAS.

PIÑOL, J. M., La transición democrática de la Iglesia católica española. Trotta, Madrid 1999, 540 pp., 3.000 pta.

Lo primero que hay que decir de este libro es que su título no responde exactamente a su contenido: la segunda parte, la parte central de la obra, relata la historia de la Iglesia española entre 1965 y 1969, con especial atención a sus relaciones con el Estado español y al marco general de evolución de la Iglesia; la primera parte cuenta la prehistoria, desde 1851 hasta el final de Concilio Vaticano II. El objetivo de Piñol era investigar la crisis y la superación del nacionalcatolicismo, pero su inesperada muerte (1996) dejó el trabajo incompleto, que luego su esposa y amigos se encargarían de publicar. El libro acumula una gran cantidad de datos, que se recogen de forma narrativa y periodística, con un estilo algo farragoso y una estructura no siempre ordenada. Estas limitaciones no quitan valor al testimonio de un hombre que siempre luchó contra el nacionalcatolicismo y que se interesó además por profundizar en su estudio (sobre sus orígenes y sobre el conflicto en que se vio envuelto tras el Vaticano II). Más que un análisis teológico y político, lo que nos ha dejado el autor es mucho de su experiencia de primera mano y su incansable labor de recopilación de textos y documentos, todo muy marcado por el ambiente de la iglesia de Cataluña, a la que concede una atención especial.- I. CAMACHO.

REVUELTA GONZÁLEZ, M., El anticlericalismo español en sus documentos. Ariel, Barcelona 1999, 160 pp., 1.500 pta. Libro que responde adecuadamente a la colección «Áriel Practicum» de la editorial Ariel. Manuel Revuelta, historiador preciso y concienzudo, nos presenta una antología de 50 textos anticlericales, precedida de una introducción enjundiosa sobre los conceptos y la

historia del anticlericalismo español y completada por una significativa cronología y una bibliografía selecta de gran utilidad. En suma,

todo un acierto.- A. NAVAS.

SCHWARTZ, F., La internacionalización de la Guerra Civil Española, Julio de 1936 -Marzo de 1937. Planeta, Barcelona 1999, 358 pp., 3.500 pta.

MARTÍNEZ DÍEZ, G., El Cid histórico. Planeta, Barcelona 1999, 472 pp., 2.900 pta. PALACIOS, J., La España totalitaria. Las raí-

ces del franquismo: 1934 - 1946. Planeta, Barcelona 21999, 590 pp., 3.900 pta. Dentro de la tradición de la editorial Planeta está el proporcionar semblanzas históricas encargadas a expertos, pero con la mira puesta en el gran público, de manera que se asegure su difusión amplia. De entre estas semblanzas hay varias series de una amplitud más bien restringida. Las tres que comentamos ahora son más ambiciosas, tanto en extensión como en la manera de desarrollarlas, muy cerca de lo que es un estudio histórico propiamente dicho, pero con la soltura del estilo periodístico que no se abandona nunca en esta colección de «La España plural». Especialmente indicadas para personas sin grandes conocimientos, que quieran hacerse con ideas sólidas sobre los asuntos tratados y más abundantes de lo que podría suponerse a primera vista.- A. NAVAS.

Tomás Quesada, Homenaje. Universidad de Granada, Facultad de Filosofía y Letras, Granada 1998, 959 pp.

El profesor Tomás Quesada murió inesperadamente cuando no había cumplido los 40 años. Sus compañeros del grupo de investigación «Toponimia, Historia y Arqueología del Reino de Granada» tomaron pronto la iniciativa de organizar este homenaje. En él se dan cita casi 50 profesores, en su mayoría de la Universidad de Granada, pero también de otras universidades andaluzas y españolas. La procedencia de los autores explica que la temática se concentre en el Reino de Granada y en relación con la época medieval y comienzos de la moderna. Llama la atención también la abundancia de trabajos sobre arqueología y fuentes documentales. - F. L.

TRIAL I SERRA, A., La integración europea. Análisis histórico-constitucional con textos y documentos. Vol. I: Génesis y desarrollo de la Comunidad Europea (1951-1979). Tecnos, Madrid 1999, 416 pp., 3.900 pta. El origen de está obra está en el discurso de ingreso en la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas en 1972. Ulteriores cursos sobre el tema han ido completando el contenido de este volumen, que abarca hasta el año 1979, cuando se eligió por primera vez el Parlamento europeo por sufragio universal directo. La fecha escogida es significativa porque ese cambio político constituye un paso adelante decisivo en la integración europea, al incorporar un mecanismo capaz de dotar de plena legitimidad democrática a las instituciones de la Unión Europea. El segundo volumen de esta obra está siendo preparado por el Prof. Francisco Aldecoa, de la Universidad del País Vasco. Por lo que respecta a éste primero, dos cosas cabe destacar en él: la riqueza de perspectiva y la abundancia de

datos con que se expone toda la historia de esa etapa, remontándose además a los proyectos anteriores, sobre todo a los surgidos antes y después de la primera guerra mundial; la amplísima colección de textos y documentos (66 en total, págs. 153-400), muchos de ellos de difícil acceso, que se ponen al alcance del lector.- I. CAMACHO.

UGARTE, J. (ed.), La transición en el País Vasco y España. Historia y memoria. Universidad País Vasco, Bilbao 1999, 282 pp., 2.200 pta.

Se recogen aquí las ponencias, testimonios y comunicaciones presentados en el «Simposio Histórico sobre la Transición», celebrado en Vitoria en julio de 1996. Dos objetivos persiguió el simposio: explicar la transición española dentro del proceso de cambios que se inicia en nuestro país a comienzos del siglo XX: explicar, en ese marco más amplio, el caso concreto de la transición vasca en lo que es peculiar suyo. Para las ponencias se escogieron plumas de reconocida valía, que se complementan en un segundo momento con testimonios de protagonistas directos de estos acontecimientos (Santiago Carrillo, Gabriel Cisneros, Mario Onaindía...). Las comunicaciones, que se presentan en breves resúmenes, tienen un procedencia variada, lo que permite establecer contrastes con el caso vasco.- F. L.

VACA DE OSMA, J. A., Carlos I y Felipe II frente a frente. Glorias, mitos y fracasos de dos grandes reinados. Rialp, Madrid 1998, 432 pp.

En estos dos años que separan el centenario de la muerte de Felipe II y el del nacimiento de Carlos V, están apareciendo con abundancia títulos en honor de ambos. Éste de José Antonio Vaca de Osma hace un estudio comparativo de los dos. El autor selecciona con acierto los que considera mejores estudios de ambos y se mantiene dentro de la alta divulgación, para no ser oneroso al lector, con una narración ágil e interesante.- A. NAVAS.

# CIENCIAS SOCIALES

ALBERDI, I., La nueva familia española. Taurus, Madrid 1999, 392 pp., 2.950 pta. La familia es el lugar del aprendizaje social y psicológico del individuo, el lugar donde se construye la identidad individual y personal de las personas, el espacio del encuentro inicial entre los sexos y entre las generaciones: sus funciones son, por tanto, esenciales. Sin embargo, son muchos los que se alarman ante la pérdida de los valores familiares. Para Inés

Alberdi se trata más bien de un cambio profundo en la institución familiar, que ella interpreta desde la clave de un cambio en las relaciones de poder en el hogar, lo que tiene que ver con la nueva posición social de la mujer y con la democratización de la familia. Desde esta perspectiva se estudian diferentes temas, que dan una visión bastante completa de lo que es la familia hoy: las valores actuales de la familia, los cambios legales, los cambios demográficos, las relaciones de pareja, las relaciones padres-hijos, el divorcio, la situación social de la mujer, el impacto del desarrollo económico en la familia, el movimiento feminista.- I. CAMACHO.

ALONSO PÉREZ, M., Pensamiento económico y economía social. Tirant lo Blanch, Valencia 1999, 191 pp.

Concebido como manual, este libro ofrece una buena primera aproximación al pensamiento económico. Parte, con buen criterio, de las cuestiones más generales sobre el saber científico, deteniéndose especialmente en lo relativo a las ciencias sociales: su diferencia con las ciencias humanas, su complejidad, la inseparabilidad entre lo positivo y lo normativo... Luego se estructura el pensamiento económico en torno a tres grandes corrientes: los defensores de la economía de mercado y de la «mano invisible» que segrega armonía; los que creen que la armonía social sólo puede ser fruto de la acción de las instituciones y de la reforma; los que propugnan una ruptura total con la economía de mercado y hacen la crítica más radical de la economía política. A. Smith, Keynes y Marx son las figuras más relevantes de cada una de esas corrientes. Pero Matilde Alonso no se limita a estudiar esas tres, sino que amplía considerablemente el espectro para encuadrar en este esquema a otros muchos pensadores. El libro se completa con un capítulo sobre la economía social, la cual, aunque conecta con el pensamiento utópico del siglo XIX, merece un tratamiento aparte dado el interés que despierta hoy su potencial innovador .- I. CAMACHO.

FLAQUER, LL., La estrella menguante del Padre. Ariel, Barcelona 1999, 156 pp., 1.500 pta.

El título de esta obra hace referencia a la expansión de las familias monoparentales y el consiguiente ocaso del padre. Pero éste es sólo uno de los temas que se abordan en él, dentro del marco más amplio de los cambios a que está sometida la institución familiar. La hipótesis que el autor sostiene es que dichas

transformaciones son la consecuencia de un nuevo orden social: por consiguiente, de factores exógenos, no endógenos. Pero los cambios son variados y a primera vista divergentes: poeso es también preocupación del autor mostrar la interdependencia entre esas distintas dimensiones del cambio.- I. CAMACHO.

Folch, R., Diccionario de Socioecología. Planeta, Barcelona 1999, 368 pp., 2.900

Resume el autor su experiencia al hacer este diccionario diciendo que ha tenido la impresión de estar haciendo zapping de un concepto a otro. Biólogo y consultor de la UNESCO. Ramón Folch se muestra convencido de que la socioecología es una ciencia por hacer. La define como la ciencia que pretende interpretar y resolver los fenómenos y los problemas ambientales a la luz de las ciencias sociales, pero también comprender los fenómenos sociales a la luz del conocimiento ecológico. Esta relación da lugar a una posición crítica frente a las realidades sociales y económicas. El diccionario se entiende desde esta orientación. Ouizás la palabra diccionario no sería en rigor la que mejor le convenga: los conceptos seleccionados son tratados con un estilo ensayístico y crítico, sin el apoyo de una bibliografía elemental. Pero, hecha esta salvedad, el libro es una primera aproximación ilustrativa y sugerente de esta ciencia tan en pañales. - I. CAMA-CHO.

Seminario de Investigación para La Paz, Europa en la encrucijada. Departamento de Educación y Cultura del Gobierno de Aragón, Zaragoza 1999, 356 pp.

El Seminario de Investigación para la Paz de Zaragoza escogió Europa como tema de estudio en el curso 1998-99. Las ponencias y debates de las sesiones celebradas se recogen aquí, siguiendo un esquema que recorre los principales ámbitos: económico-social, político, jurídico, de seguridad, cultural. Quizás la clave de todo el seminario la da la sesión introductoria, que se pregunta por la identidad de Europa. La Unión Europea no es Europa, pero no puede entenderse sin ésta: es más, la Unión Europea está abierta a incluir en su seno a todos los países que se reconocen europeos, y por eso la ampliación es su reto de más calado en la actualidad. Como clarificación de la idea de Europa es digna de atención la primera ponencia de I. Sotelo, que analiza la importancia de lo cristiano, pero también de la secularización a que el mismo cristianismo condujo, en la identidad de Europa.- I. CAMACHO.

Soros, G., La crisis del capitalismo global. Debate, Madrid 1999, 277 pp., 2.300 pta. George Soros es conocido como un gran especulador internacional, pero se le conoce menos en las facetas que recoge este libro, como filósofo y promotor de un instituto para favorecer la «sociedad abierta». El concepto de «sociedad abierta» lo toma de Karl Popper, como una alternativa a las sociedades cerradas y autoritarias. Pero el corrige ese concepto popperiano subrayando que en la sociedad abierta no se puede admitir que los métodos válidos para las ciencias naturales son también válidos para las ciencias sociales. Según lo que él llama la «reflexividad», en la sociedad existe un mecanismo de retroactividad entre pensamiento y realidad que impide concebir los equilibrios sociales y económicos al igual que los naturales. ¿Qué hay detrás de toda esta teoría? Por una parte, el deseo de autor de explicar la filosofía que ha ido elaborando y que subyace a sus espectaculares éxitos financieros. Por otra parte, la preten-

sión de explicar la crisis del capitalismo y la forma cómo éste deber ser corregido para que no se autodestruya: en el contexto de las crisis financieras recientes, Soros aboga por una políticas públicas que complementen al mercado y garanticen su estabilidad.- I. CAMACHO.

#### **VARIOS**

COLLINS, L., El futuro es nuestro. Planeta, Barcelona 1998, 504 pp.

Larry Collins es bien conocido reportero de diversos medios de comunicación en diferentes países de Europa y Próximo Oriente. Sus principales novelas aprovechan esta experiencia suya. Es el caso de la que ahora se presenta, en la que un grupo de fundamentalistas islámicos es sospechoso de haberse apoderado de tres cabezas nucleares en una operación financiada con dinero procedente del tráfico de drogas.- F. L.

## LIBROS RECIBIDOS<sup>1</sup>

ALCALÁ, M., Los evangelios de Tomás, el Mellizo y María Magdalena. Mensajero, Bilbao 1999, 205 pp.

ARDUSSO, F., Aprender a creer. Las razones de la fe cristiana. Sal Terrae, Santander 1999, 191 pp.

BERNADOT, M. V., De la Eucaristía a la Trinidad. Palabra, Madrid 1999, 128 pp.

CLEMENTE HERNÁNDEZ, J., El legado oculto de Pedro Malón de Chaide. Revista Agustiniana, Madrid 1999, 242 pp.

IZQUIERDO, C. (ed.), Teología fundamental. Temas y propuestas para el nuevo milenio. Desclée de Brouwer, Bilbao 1999, 750 pp.

LUIS MARÍA GRIGNION DE MONTFORT, Carta a los Amigos de la Cruz. Fundación Gratis Date, Madrid 1997, 24 pp.

SIMONS, H., Evaluación democrática de instituciones escolares. Morata, Madrid 1999 291 pp., 3.400 pta.

TILLARD, J. M. R., La Iglesia local. Eclesiología de comunión y catolicidad. Sígueme, Salamanca 1999, 626 pp., 4.450 pta.

VIDAL, M., 10 palabras clave en moral del futuro. Verbo Divino, Estella 1999, 394 pp., 2.300 pta.

WHITTY, G. - POWER, S. - HALPIN, D., La escuela, el estado y el mercado. Delegación de poderes y elección en educación. Morata, Madrid 1999, 215 pp.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> La revista se reserva el derecho de recensionar de la lista de *Libros recibidos* aquéllos que juzgue de mayor interés de cara a sus lectores, a no ser que hayan sido expresamente solicitados por ella.